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朱光亚星，永远在天上亮着

怀念师友

2月26日上午10时30分，87岁的科学

巨星朱光亚停止了思考，传奇而神秘的一

生从此画上句号。但苍穹之上那颗“朱光

亚星”，将永久绽放光芒。

对这位“莫逆之交”，李政道评价

说：他十分精心地组织王淦昌、彭桓武、

郭永怀、程开甲、邓稼先、陈能宽、周光

召、于敏、黄祖洽、陆祖荫等成千上万的

杰出科学家和工程技术人员进行了核武器

研制，他在原子弹、氢弹研制中是“科技

众帅之帅”……

“我这一辈子主要做的就这一
件事——搞中国的核武器”

从20世纪50年代末投身于核武器研制

工作，到2005年以年过八旬的高龄退休，

朱光亚与核“打交道”长达近半个世纪。

“我这一辈子主要做的就这一件事——

搞中国的核武器。”朱光亚曾回顾说。

1959年7月1日，宋任穷等人把35岁的

朱光亚请去，邀请他到核武器研究所领导

原子弹的研制工作。当时朱光亚内心十分

激动。在1946年8月，22岁的他被物理学

家吴大猷选中，与李政道等人一起赴美留

学，他当时选择进入了密执安大学攻读核

物理博士学位。学生时代漂洋过海去追求

的梦想，终于实现了。

此后，从核武器研究所创业开始，朱

光亚就担任我国第一颗原子弹研制的技术

组织和领导工作，也是我国核武器研制的

科学技术计划组织者和领导人之一。

1964年10月16日下午3时整，一朵黄
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1995年校庆返校时参加叶企孙铜像揭幕仪式。前排左起：钱伟长、朱光
亚、王淦昌、王大中、周光召、彭桓武
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褐色的蘑菇云在我国的西北戈壁腾空而

起。由于走错了路，朱光亚一行人还没有

赶到山头的观测站，原子弹就爆炸了。还

在赶路的朱光亚转过身来看着正在升腾的

蘑菇云，不禁潸然泪下。

朱光亚这辈子喝酒只醉过一次，就是

第一颗原子弹爆炸成功的晚上。

1972年后，李政道每年回到祖国都能

见到朱光亚，但朱光亚对自己的成就和贡

献从来只字不提。李政道也是从公开的资

料中，才知道好友朱光亚在这个研制原

子弹、氢弹的科学家团队中起了非常重要

的作用。这支科学家团队之所以“了不

起”，既是因为其中包含了许多杰出的科

学家，也是因为这个团队整体效率很高，

整体创造力发挥得特别好。

“两弹一星”元勋彭桓武曾称赞朱光

亚“细致安排争好省，全盘计划善沟通，

周旋内外现玲珑”，“两弹一星”元勋

程开甲称赞朱光亚“深思熟虑，把握航

道”，上级领导则说朱光亚是“杰出的科

技帅才”。

回顾往事，朱光亚却屡次提到：核武

器事业是集体的事业，所有的一切荣誉都

是集体的。我仅仅是其中的一员，是一个

代表。

“祖国的建设急迫地需要我们”

爱国之情，始终是朱光亚的精神动力

源泉。1950年2月底，朱光亚匆匆告别学

业尚未完成、处在热恋中的女友、也是未

来的妻子，取道香港回到新中国。之前，

他和其他52名留学生签名发出了一封给留

美中国学生的公开信，信中大声呼唤：祖

国的建设急迫地需要我们！

回到国内后，朱光亚成为当时北大最

年轻的副教授之一。

全国政协副主席、中国科协主席、中

国工程院院长……这些都是朱光亚担任过

甚至有一段时间身兼数职的工作职务。

1994年3月，全国政协八届二次会议

举行大会选举，在审读朱光亚的简短履

历时，全国政协委员们都被深深震动，

96％的委员同意增选朱光亚为全国政协

副主席。

但朱光亚的功劳不仅仅在“两弹一

星”的功勋中，他还被国防科技领域的同

行们誉为有战略眼光的科学家。时任解放

军总装备部部长，现任中央军委委员、总

政治部主任李继耐曾有一番评价：朱光亚

是一位具有战略眼光和远见卓识的科学

家。他参加了包括《1956—1967年科学技

术发展远景规划纲要》在内的新中国历次

国家中长期科技发展规划工作……1970年

后的30多年里，他一直负责领导我国核武

器技术研究与发展工作，处于高层科技决

策的中心，潜心探索中国特色的核武器发

展之路……

当科协主席时，朱光亚一直强调科协
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是人民团体，是科技工作者之家，要避免

行政化倾向。要让来办事的知识分子有回

家的感觉。

为呼吁全社会尊重科学，重视科学知

识普及，在中国科协的5年，也许是他一

生中发表公开讲话最多的一个时期。

曾在朱光亚身边工作10年的秘书陈建

平说，1994年中国工程院创建，朱光亚担

任首任院长。当时他曾多次推托，并提出

自己认为合适的人选，但还是被确定为院

长人选，并在当年6月的中国工程院成立暨

首届院士大会上，全票当选为首任院长。

“我个人只是集体中的一员，
做了一些工作”

几十年前，在北京一个大院里，一群

小孩正聚在一起聊天。不知是谁突然提出

了一个问题：我们的爸爸妈妈是做什么

的？居然没人能答出来。有人说：咱们回

忆一下，是不是每次核试验，大家的爸爸

妈妈都不在北京。“大伙儿一验证，果然

都在出差，都去了西北地区。确认了这一

事实后，大家感到非常神圣，静静地坐了

好长时间。”回忆起这个亲身经历的小故

事，朱光亚的儿子朱明远眼睛有些湿润。

有十余年时间，朱光亚和孩子们一年

也见不了几次面，回北京几天也是汇报工

作。由于特殊的事业，朱光亚的经历鲜为

人知。但这和朱光亚极为低调也有关系。

多少年来，一直看不到描写朱光亚的文

章，其实不是没有人写，而是写了文章到

他那里过不了关，不是被扣下来，就是因

不同意发表而被退回。他总说，先写别人

吧，我的以后再说。

2004年，朱光亚80岁。为表彰他对我

国科技事业特别是原子能科技事业发展作

出的杰出贡献，国际小行星中心和国际小

行星命名委员会批准将我国国家天文台发

现的、国际编号为10388号小行星正式命

名为“朱光亚星”。在“朱光亚星”的命

名仪式上，他平实地说：以我的名字命名

一颗小行星，我很不敢当……我个人只是

集体中的一员，做了一些工作。我忘不了

信任和关心我的党组织，忘不了支持和帮

助我的老领导，以及同舟共济的同事们。

朱光亚淡泊名利，时任中国工程院秘

书长葛能全曾回忆，1996年，朱光亚获得

了何梁何利基金科学与技术成就奖的100

万元港币奖励。他拿到奖金支票后，马上

就捐给了中国工程科技界的工程科技奖奖

励基金。他攒了4.6万多元稿费，也捐给

了中国科协的一个基金会。他自己非常节

省，经常拿台历反面写东西，如果只需要

写一句话，他会撕那么一条下来，而不是

用整张纸。

朱光亚对吃饭很不讲究，有什么吃什

么。他曾喜欢穿一套旧的布军服，虽然

旧，却是干净利索。他自己也是这么一个

利索的人，在美国留学期间，他的学习成

绩全是A，连续4年获得奖学金。据朱光亚

夫人许慧君回忆，当时的美国教授们觉得

看朱光亚的答卷是种享受，因为他一贯卷

面清楚干净。

朱明远也因为父亲的这种熏陶受益。

“那时候刚开始工作，同事和领导们都夸

我很细致。他们可想不到我在家常被父亲

说成‘马大哈’。”朱明远说：父亲对我

们要求很严格，但这种严格又不是严厉，

他对人态度非常温和，就是言传身教。

（原载《人民日报》2011年2月28日）


